

# Revue des revues

Autor(en): **Vautravers, Alexandre**

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Revue Militaire Suisse**

Band (Jahr): **151 (2006)**

Heft 6-7

PDF erstellt am: **20.09.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.



## Revue des revues

### ■ Maj EMG Alexandre Vautravers

#### International

Le mensuel de la *Bundeswehr*, *Y.*, évoque les résultats des votations palestiniennes ([www.palestina.org](http://www.palestina.org)). Le Gouvernement allemand s'intéresse beaucoup à l'Afghanistan. Ainsi traite-t-on de la pauvreté, de la destruction des plantations de drogues et du plan de cinq ans signé à Londres par septante pays. Dans le même temps, il est question de la dichotomie des forces présentes actuellement en Afghanistan: d'une part celles sous commandement OTAN et mandat ONU, d'autre part celles sous commandement américain. Les missions et les manières diffèrent...

Un article d'Albrecht Müller, à la limite du politiquement correct, critique l'inefficacité des organisations non gouvernementales et du matraquage médiatique de l'idée de développement. Il évoque la problématique des « conflits oubliés » qui attirent peu de sympathie, donc de dons. Il présente un sondage médiatique démontrant que l'image des ONG et de la société civile, dans la presse TV et radio, n'est pas aussi bonne qu'on pourrait le penser. Enfin, il présente la corruption de la bureaucratie des pays en voie de développement comme les causes les plus fortes d'inefficacité en matière d'aide au développement. (*Y.* N° 3, 2006)

Tina Mäder évoque les problématiques de clocher en Afghanistan et présente les équipes de reconstruction. (*Schweizer Soldat* N° 3, 2006, p. 25-26) A consulter également, l'article du D' Gaiani sur les opérations militaires en Afghanistan. (*RMSI* N° 1, mars 2006, p. 16-19)

#### Iran - Iraq

Nous avons signalé le mois passé un article important dans *Le Fana de l'aviation* N° 434 et 435, traitant du *Mirage F1EQ* dans les Forces aériennes irakiennes. Le même journal avait traité, plus tôt, des aspects matériels et des tactiques des *F-14* iraniens. L'actualité nous amène à en reparler.

Tom Cooper et Liam Devlin proposent, dans *Combat Aircraft* N° 6 (p. 28-35), un remarquable article traitant des Forces aériennes iraniennes. Utilisant des sources officielles, ils démontrent qu'une trentaine de *F-14* iraniens sont toujours en état de vol – ironiquement, un nombre supérieur aux *F-14* américains en train d'être retirés du service... Plus important est le fait que ces appareils ont été revalorisés avec un nouveau système de ravitaillement en vol; ils sont dotés d'*AIM-54 Phoenix* simplifiés, produits localement et ayant une portée supérieure à 100 km.

L'article montre le regain d'entraînement, d'intérêt et de respectabilité qu'a gagné l'IIAF aux yeux du régime, qui l'a jusque ici considéré comme suspect. De nombreux spécialistes ont suivi des stages en Russie, pays qui a tenté de vendre à Téhéran un lot de 22 *Mig-31* en 2003. L'article traite également des difficultés d'approvisionnement technologique de l'Iran, qui a résolu de développer ses propres missiles à courte portée IR, l'*AIM-9P Fatter*, pouvant être engagé à partir des *Mig-29*, *F-7M* et *F-5* (intercepteurs), des *Su-24* et *F-4* (chasseurs-bombardiers) ainsi que du *F-14* (supériorité aérienne).

Le même journal évoque le retrait du service des *F-14* américains ainsi que du *Sea Harrier* britannique, laissant la Grande-Bretagne avec des appareils embarqués de la RAF jusqu'à l'arrivée du JSF. On trouve également une intéressante présentation des Forces aériennes ukrainiennes (p. 56-65).

Sur les possibilités d'une attaque américaine et/ou israélienne contre l'Iran, lire l'article du brigadier Horst Mäder. Il examine les menaces et les possibilités; il pense qu'une action n'interviendrait pas avant 2007 au plus tôt. (*Schweizer Soldat* N° 4, 2006, p. 22-24)

#### Aviation

*Fana de l'aviation* présente quelques perles, en particulier, dans les numéros 436, 437 et 438, de l'immense hydravion *Dornier Do-X* construit à trois exemplaires, durant l'entre-deux-guerres, sur le lac de Constance. Un article traite également de son ancêtre, le

*Graf Zeppelin*. Autre bel avion, le *Constellation/SuperConstellation* trans-atlantique, développé avec des fonds militaires durant la Seconde Guerre mondiale, qui a repris l'uniforme dans les années 1960 sous la forme d'un appareil de guerre électronique.

L'année prochaine, un Musée de l'aviation doit ouvrir en Argentine, à Justo Daract, dans la province de San Luis, non loin de la base de la V<sup>e</sup> brigade aérienne. Il présentera également une importante collection d'armes et de véhicules blindés. Ce patrimoine est exceptionnel, son intérêt dépassant les débuts de l'ère du jet dans les années 1950 et la guerre des Malouines. En effet, il montre les tentatives des Latino-américains de développer leur autonomie dans le domaine de l'armement sophistiqué, ainsi que des *Mirage* et autre *Nesher* israéliens, vétérans soldés ou revalorisés, aux couleurs bleu-blanc-bleu.

Pour les tenants du «Tout aérien», la lecture du numéro 437 est chaleureusement recommandée. Alfred Price présente un récit détaillé de «La bataille de Mortain le 7 août 1944: le jour des *Typhoon*». On y apprend que l'effet de l'appui aérien a surtout été... psychologique.

Dans le domaine de la technologie aéronautique, on a souvent entendu parler du décollage vertical; les rétrofusées allemandes de 1943 proposaient l'atterrissage vertical, l'idée étant d'adapter la tactique du planeur, qui avait permis à l'Allemagne de remporter plusieurs succès opératifs en Hollande, en Belgique et en Italie.

Sur les *Bücker 181* en Suisse et ailleurs, lire les numéros 435 (p. 48-55) et 436 (p.15). On trouvera dans le même numéro une présentation du Musée de l'aviation de Malte ainsi qu'un article sur les avions *Udet* qui ont connu un certain succès en Suisse.

## B à bas

Après le fusil d'assaut *G41* et la mitrailleuse légère *MG-4*, la *Bundeswehr* introduit le pistolet-mitrailleur *MP-7*. Cette arme extrêmement compacte (541 mm; 1,8 kg magasin plein) est destinée à être portée par les servants d'armes collectives, les non combattants ou les équipages de véhicules. L'arme est novatrice par son calibre - 4,6x30 mm - qui permet tout de même une cadence de tir de 950 coups/min et une portée pouvant atteindre 200 mètres. L'arme a été développée par Heckler & Koch, les munitions sont suisses et produites par RUAG. Le mensuel de la *Bundeswehr* donne également plusieurs conseils sur les bottes de combat et les marches. Il contient par ailleurs un article sur les femmes réservistes en Allemagne:

5197 au total, dont 522 officiers, 830 sous-officiers supérieurs, 2585 sous-officiers et 1260 soldates. (Y. N° 3, 2006)

## Assistance

La *Bundeswehr* présente ses unités de secours en montagne, ainsi que ses formations NBC - entraînées à la décontamination et préparées à réagir en cas de pandémie ou d'attaque de virus. (Y. N° 3 2006)

## «Schweizer Soldat»

Le mensuel de l'Association suisse des sous-officiers change de rédacteur en chef. Après dix ans, Werner Hungerbühler cède la place au colonel Peter Forster. Deux articles sont consacrés au nouveau chef des Forces aériennes, le brigadier Walter Knutti, ainsi qu'au nouveau chef du Service Croix-rouge, le colonel Brigitte Rindlisbacher. La revue présente une démonstration des Forces aériennes à l'Axalp, l'association des soldats de montagne présidée par le divisionnaire Christian Josi.

Le bataillon ondi 18 présente ses missions et ses activités, un article en deux parties célèbre le 500<sup>e</sup> de la Garde suisse au Vatican. Enfin, le Lt-col Peter Jenni présente le char de grenadiers 2000, *CV-9030*. Dans les brèves, lire également les filets consacrés aux *CV-9035* néerlandais, ainsi qu'au système de déminage lourd français *Dédale*. (*Schweizer Soldat* N° 3, 2006)

## Missions

*Schweizer Soldat*, à la suite d'une interview du Chef du DDPS, présente les trois composantes/missions de l'armée: défense en tant que raison d'être de l'armée de milice (Daniel Heller), sûreté et sécurité internationale (Peter Regli). La coopération avec l'armée autrichienne fait l'objet d'une interview avec le Chef de l'EMG autrichien. (*Schweizer Soldat* N° 4, 2006)

Les traditions restent: lire deux articles sur les tirs obligatoires et le sport militaire d'hiver. On trouve également une liste des musées militaires de Suisse. (*Schweizer Soldat* N° 4, 2006, p. 36-38)

La *résistance* est encore à l'ordre du jour. Le col EMG Efreim Cattelan, ancien chef de la P-26, explique sa mission et son concept, lors d'une conférence à la Société suisse d'histoire militaire (GMS) à Zurich. (*Schweizer Soldat* N° 4, 2006, p. 30-31)